



Mi Universidad

Ensayo

Morales López Ingrid Yamileth

Primer parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo del 2024

ANTROPOLOGIA MÈDICA

En este ensayo hablarè de la antropologia mèdica desde como es que nace y como influye en el area medica,y como es que revela las investigaciones de la historia mèdica de como son las practicas medicas y como es que es la enfermedad un ejemplo muy claro sobre esto es el empacho donde este a trascendido desde hace muchos años y esto es un claro ejemplo de todas las practicas tradicionales que tenemos aun en la actualidad y que todos estos tienen ciertos grupos y familiares que se considera como la medicina tradicional que esta basada en todas las creencias y experiencias que van trascendiendo de persona en persona o de igual manera de familia en familia, como ya habia mencionado en empacho ha sido muy investigado del como es que sucede, el porque y como es que estè se cura y realmente todas las personas tienen diferentes creencias y experiencias que lo hacen como una costumbre,pero uno de los tratamientos màs comunes son las plantas medicinales y los rituales que por lo general debido a las culturas quièn realiza todo esto es la persona mayor, la persona que ha tenido màs experiencia, pero a todo esto debemos de saber del como es que naciò la antropologia mèdica muchas personas tienen la duda de como es que surgiò y del porque, pero todo esto surgiò en la segunda mitad del siglo XVI donde se preguntaron muchas personas del como es que las personas de los grupos ètnicos sobrevivian ante muchas de estas enfermedades ya que todos estos grupos no tienen un acceso cercano a un centro de salud ni a ningùn tipo de atenciòn mèdica y todo despuès de la colonizaciòn, muchas de las enfermedades involucran todas las creencias, existen varias personas que hacen las pràcticas como lo es el mèdico echicero que como da a entender su nombres el mèdico encargado de la màgia,tambièn tenemos al mèdico sacerdote que estè mèdico se encarga màs de las cosas paranormales o sobrenaturales pero el mas comùn es mèdico empirico que en muchos lugares es conocido como un curandero,con estè mèdico empirico muchas veces van las personas creyentes como para curar el mal de ojo, el empacho, el aire entre muchas màs enfermedades que esto siempre es muy efectivo a las personas que son demasiado creyentes hacia la enfermedad que tienen y la confianza que le brindan al mèdico empico,mèdico echicero,etc.

Acà tambièn incluye la cultura andina que està estaba relacionada principalmente con la naturaleza, donde habian dioses del agua, del fuego,de la tierra que desde todo esto fuè en donde empezo, ya que todo esto estaba relacionado con mitos y creencias y aunque esto a desaparecido casi en su totalidad, aùn existen muy pocos lugares donde se pueden

encontrar, ya que todo esto era politeísta a las creencias de toda la naturaleza un ejemplo de ellos eran los incas quienes tenían la creencia hacia el universo, al igual que a los muertos entre otras cosas, otro ejemplo son los aztecas quienes tenían dos ejes verticales hacia el universo y también otro es el Mictlán que era sobre el inframundo, la luna y el sol, los mayas tenían cinco árboles que según las creencias de ellos, estos los representaban, las culturas mesoamericanas tenían un gran origen muy conocido que era el maíz y la serpiente que para ellos simbolizaba la vida, los dioses nahuas que la misión de estos era mantener la vida de las personas, el dios Omēteōtl que era el dios encargado de los partos y las embarazadas, o al igual el dios Tláloc que este era el dios del agua y en muchos artículos nos dice que muchas de las veces este se relacionaba con edemas, ascitis entre otras, y así con estos dioses habían miles que cada grupo social tenía y así es como las enfermedades inicio todos los desarrollos hacia las creencias ya que cada que ocurrió algo lo tomaban del como poder prevenir enfermedades o como curar dentro de las posibilidades que ellos tenían y de las creencias que ellos mismos habían creado hacia ciertas enfermedades o sucesos dentro de su grupo social, pero no obstante con todo esto un conquistador decía que todos estos médicos o adivinos eran mal señalados de la naturaleza y que estos terminarían cojos, ciegos por que lo que este conquistador creía es que en lugar de poder ayudar o curar a las personas los afectaba o les hacía más daño del que ya tenían. A todo esto la importancia de la antropología en la carrera de medicina es que en mi propia forma de pensar es algo muy importante ya que muchas de las veces existen médicos que no son nada humanista y desde mi perspectiva siento que toda persona debería ser tratada con respeto, ética y con humanismo para poder entender a las personas y siempre el poder respetar desde la perspectiva que ellos tienen las culturas y las creencias porque cada población indígena cree en diferentes cosas como por ejemplo el como curar una enfermedad, entonces la antropología médica nos enseña a que debido a todas las creencias que ellos tengan respetarla, no contradecirla sino que escuchar a la otra persona y en base a eso el poder ayudarla o darle un tratamiento, simplemente algo que pueda mejorarla pero con el fin de que las personas a las que nos dirigimos entiendan, es decir, que sea con palabras comunes.

En conclusión siempre debe de existir el humanismo hacia toda persona para que sea un mundo un poco mejor al igual que el poder respetar y el pensar de cada una de las personas al igual que contribuir una pequeña plática del procedimiento en el que toda cierta persona creen que estén haciendo bien, pero detectar que eso podría empeorar el estado de salud también explicarle todas las consecuencias de las que esto va a conllevar porque el

fin de todo esto es mejorar la salud, siempre y cuando todo sea dicho de una buena forma y sin alterar todas las costumbres o creencias, todo lo antes mencionado es desde mi punto de vista muy personal.

REFERENCIAS

1. Salverry, O. (2017). Antropología de la salud: una mirada actual. Revista Peruana de medicina experimental y salud pública

<https://doi.org/10.17843/rpmesp.2017.342.2988>

2. Studocu. (s.f). Nace la antropología médica - Antropología Médica - IPN - Studocu.

<https://www.studocu.com/es-mx/document/instituto-politecnico-nacional/antropologia-medica/nace-la-antropologia-medica/19649543>

3. Óscar, F. V. (s.f). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200013

4. Odalis, Q. M., Oilda, O. H., Jorge, M. R., Maidilis, B. M., & Y, C. H. M. (s.f).

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014